
 

 

會議記錄                            

日期：112/05/23 (第二會次) 

壹、 局處工作報告 

民政處、地政局、南竿、北竿、莒光、東引戶政事務所 進行工作報告 

 

貳、議員質詢 

第一位：曹以標議員 

質詢內容： 

1、 延續縣長施政報告的質詢，關於鄉親回購收歸國有的土地價格，希望可以

由連江縣的公告地價來評估，而非由國產局的公告現值決定，請積極解決

鄉親問題，避免造成鄉親負擔。 

2、 南竿鄉無主土地登記及審查進度為何，本席有收到鄉親的反映，這位鄉親

的案件是關於當鄉親的具有爭議性的土地，在經過審查委員審查後遭駁

回，鄉親提供的民國 54年的公報資料縣府卻不認同，請積極處理鄉親之

問題及需求。 

3、 第二告別式會場及火化設備更新計畫之進度為何，提出殯葬量能提升計畫

之要求已有兩年，卻遲遲未見計畫提交，請盡速完成，而且因過去有將隨

海漂流至其他鄉之無名屍由海巡送至南竿鄉之情形，有違馬祖風俗民情，

本席強烈要求各鄉要做火化殯葬設施。 

4、 勞工育樂中心土地變更及國有土地移撥的情形目前之進度為何，請就之前

討論方向繼續努力。 

  (質詢內容以公布於本會網 https://www.youtube.com/watch?v=wQJlWB_09i4

為主) 

 

第二位：陳玉發議員 

質詢內容： 



 

 

1、 國防部睦鄰經費分配款 6380萬中，北竿鄉僅分配到 800萬，希望處長與

北竿鄉長配合，一起爭取讓北竿能分配多一些經費。 

2、 靶場遷移地點之選擇，請貴處要積極與鄉公所互動，決定出做方案與做

法，本席建議橋仔是不錯的選擇，雖橋仔村長認為不行，但可透過開村民

大會與村民溝通，了解村民意見，持續溝通協調。  

3、 延續以標議員所述，目前在北竿如果遇到需要火化的情形，只能由海巡將

大體運送至南竿，所以本席也希望能夠朝各鄉擁有各自的火化設備的方面

去努力。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=wQJlWB_09i4

為主) 

 

第三位：陳書建議員 

質詢內容： 

1、關於地籍移位，本席有了解一個案件，「百年古厝」在做土地鑑界時發現有

部分的土地為別人的土地，這樣的情形是否合理，針對這類型之案件糾紛，

請貴局積極處理及成立專案小組，規劃補救方法或因應措施去解決鄉親之問

題。 

2、關於土地鑑界方面，因現在還有一些鄉親仍然面對土地鑑界問題，不論是打

訴訟官司還是將屋子的牆拆掉以將土地歸還於地主等，所以希望能夠積極宣

導蓋建築需要注意的事情，讓鄉親可以擁有屬於自身該有之保障。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=wQJlWB_09i4

為主) 

 

第四位：曹爾章議員 

質詢內容： 

1、 在去年，國有財產署向占用國有土地之民眾發了上千封要求給付租金的信

件，信件發放的對象也是沒經過完全了解就胡亂寄出，當時本席慎重要求

政府須重視以上情形，而現在民眾價購國有土地之價格卻由市價做計算，

請縣府仔細思考處理方法並向國有財產署爭取鄉親的權益。 



 

 

2、 土地證明之歷史文件為何，目前在地政局在許多年前部分測量的原案都已

不存在了，希望貴局能規畫出一個完整的作業模式，以便未來後續作業之

執行，也減少後續相關問題發生的可能性。 

3、 廟宇修繕及人民團體活動的資金來源有限，在縣府給予的補貼方面希望將

物價的調整納入考量。 

4、 睦鄰補助經費可分配至各鄉，卻未分配給縣府，希望貴處可主動向國防部

爭取睦鄰經費要點的更改，讓縣府也能有睦鄰經費的補助。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=wQJlWB_09i4

為主) 

 

第五位：陳貽斌議員 

質詢內容： 

1、 目前骨灰罈使用率不高，但鄉親對於整體納骨塔環境給予肯定，願意將往生

親友火化後之骨灰罈由台灣帶回放置於納骨塔，而希望貴處能就現有莒光公

墓對於往生者往生年數做紀錄，向往生者親友提倡對於達一定年數之往生者

是否願意起掘洗骨，增加可使用之墓穴，未來也可再重新做整體的規劃。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=wQJlWB_09i4

為主) 

 

第六位：周瑞國議員 

質詢內容： 

1、 就北竿鄉睦鄰經費部分，希望貴處能主動與鄉公所進行溝通，讓鄉公所彙

整地方訴求並提報至貴處，由貴處行文至立委辦公室，透過立委向國防部

徵求睦鄰經費要點進行修正，將北竿鄉睦鄰經費提高三分之一以上。 

2、 馬祖廟宇數量眾多，而在廟宇修繕的補助經費過少，本席希望在廟宇補助

可以提升至兩百萬，每間廟宇所領取之補助費訂定 15萬的上限。 

3、 北竿告別式場設施已經有損壞的情形，請貴處盡速改善狀況。 

4、 貴處在執行登記專案業務在南北竿的完成進度緩慢，公告時程有落差，希

望能同理鄉親的心情，並加強審查進度。 



 

 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/watch?v=wQJlWB_09i4

為主) 


